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10 月以降の半年間、小・中学校、保育園、幼稚園などに在籍
するすべての子供の給食費を無償化するものです（私立含む）。

６月３日に、姉妹都市である美里町で「じゃがいも掘りツアー」
が開催されました。

前日からの台風の影響により、畑はぬかるんでいましたが、現
地に着いた頃には天気も回復し、青空の下、収穫ができました。

参加者のみなさんは、畑に入ると足がすっぽりと泥にはまった
りするなど、悪戦苦闘していましたが、たくさんのじゃがいもが
地中から掘り出されていく様子は
圧巻でした。

じゃがいも掘りを通して農業や
自然の素晴らしさを実感すること
ができたのではないでしょうか。

姉妹都市　埼玉県美里町の紹介
埼玉県北部に位置する、戸田市から最

も至近にある姉妹都市で、国内では一番早くに
提携されました。特産のブルーベリーやえごま
のほか、じゃがいもやネギなど農産物の生産が
盛んであるとともに、旧石器時代からの遺跡が
多く点在し、またアンズの栽培に力を入れてい
ることから「万葉の里」、「あんずの里」のキャッ
チフレーズがあります。また「遺跡の森館」に
は貴重な資料を展示しています。その他、ポピー
やコスモスなどの開花時期に合わせ
て開催されるイベントは訪れる人々
の目を楽しませています。

プレミアム付商品券を戸田市独自の電子商品券として、プレミ
アム率 20％で予定していたものを 30％に引き上げるものです。

敬老祝品支給事業に合わせて、物価高騰対策分 8,000 円を追
加し、10,000 円とするものです。

こども食堂等の居場所づくりをしている団体や、食糧支援を実
施している事業者の活動に必要な食料・文房具等を提供したりす
るものです。

議案第４４号　令和５年度戸田市一般会計補正予算（第４号）

15 歳までの子供の給食費無償化

議案第４４号　令和５年度戸田市一般会計補正予算（第４号）

プレミアム付商品券のプレミアム率の引き上げ

議案第４４号　令和５年度戸田市一般会計補正予算（第４号）

敬老祝品商品券の増額

市独自であらゆる世代に対応した物価高騰対策！
「戸田市　物価高騰対応くらし応援パッケージ（第３弾）」に関する補正予算を可決

議案第４４号　令和５年度戸田市一般会計補正予算（第４号）

こどもの居場所への支援

支援策
その１

支援策
その 3

支援策
その 4

支援策
その 2

主な議案と質疑

令和 5 年 6 月定例会

今定例会では、市長提出議案などが 29 件、議員提出
議案が３件提出され、いずれも承認・可決・同意された他、
陳情１件が不採択となりました。
　ここでは、主な質疑や、討論が行われ賛否が分かれた
議案などを紹介します。

議 案 な ど の
詳細はこちら

プレミアム率
30％

「戸田市・美里町　姉妹都市交流事業」

美里町 　　　　 掘りツアー
に伺いました  

表紙写真
紹　介

平成４年
12 月１日

提携

祝
敬
老
の
日

美里町ホームページ
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きやぶつ きやぶつ

令和５年４月に道路交通法が改正され、自転車利用者にヘルメットの着用が努力義務となった
ことから、着用の普及を図り、自転車の安全利用を推進するため、ヘルメット購入に係る費用に
ついて補助するものです。

市 の 責 務・・・必要な施策を策定
市民等の責務・・・市の施策に協力
飼い主の責務・・・飼養する動物の適正管理

議案第４５号　戸田市人と動物との共生社会の推進に関する条例

市、市民及び飼い主の責務を
明らかにした条例を制定　

議案第５７号　令和５年度戸田市一般会計補正予算（第５号）

自転車用ヘルメット購入に対する補助

◇陳情第４号　庁舎内における職員への政党機関紙の勧誘・配達・集金を自粛するよう求める陳情 　　　継続審査

◇陳情第５号の 1・2　「別居・離婚後における良好な親子関係を維持する制度」を求める陳情  　　　　 　継続審査

◇陳情第６号　国に対し、適格請求書等保存方式（インボイス制度）の
　　　　　 　 延期・見直しを求める陳情　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 不採択（賛成４人　反対２１人）

◇特別支援学校・学級等への教育等の適切な配置を求める意見書
◇薬剤耐性菌感染症の蔓延防止への取組体制の強化を求める意見書
◇教職員の長時間過密労働の解消を求める意見書

◎戸田市公平委員会委員

　峯
み ね ぎ し

岸  孝
た か ひ ろ

浩氏 ( 再任 )

◎固定資産評価審査委員会委員

　田
た べ い

部井　敏
と し お

雄氏 ( 再任 )

　《結果》いずれも同意（全会一致）

共 生

陳情

交通
安全

意見書人事

インボイス制度導入により、廃業、成長意欲の低下、
地域経済の衰退に拍車がかかる恐れがある

１０月実施まで４カ月を切る中で、インボイス登録対象者の４分の１の登録にとどまっており、制度の周知が進む
につれ、いっそう反対の声が広がっている。現在でも、中小零細業者は消費税分を価格に転嫁できず身銭を切って
いる状況であり、多くの専門家からも延期・見直しの声が上がっている。身近な地方議会から中止の声を上げるべき。

賛成

今定例会では４件の陳情が提出され、委員会にて審査した結果、３件が継続審査、１件
が不採択となりました。

議員提出議案として意見書３件を
可決し、国・政府に提出しました。

日本共産党戸田市議団　むとう  葉子  議員

補助額の内訳と想定人数は。
令和５年８月１日以降、ヘルメット１個につき 2,000 円を上限とし、2,000 円未満
の場合は、購入額を補助する。また、想定人数は、約 2,100 人を見込んでいる。

Q
A

　　 　　 　　

録画配信保育所等
訪問支援

立憲民主とだ  　　　　

小
こ

 金
がね

 澤
ざわ

  優
まさし

 議員 

一
般
質
問

議員　支援の概要を教えていただきたい。
健康福祉部長　保育所等訪問支援は、児童福祉法に

基づくサービスで、障害児支援に関する知識及び
経験、技術を有する訪問支援員が保育所や学校等
の集団生活を営む施設を訪問し、子供や職員に対
して集団生活適応のための専門的な支援を行うも
のとなる。

議員　今後も保育士や教員へのさらなる周知を進め
てほしい。審査を経て支給決定を行うとのことだ
が、どのような基準か。また本制度における支給
日数は。

健康福祉部長　利用申請が行われた際に、障害児の
保護者との面接により、心身の状況等や利用に関
する意向を聴き取りした結果や申請書類の内容を
勘案し、支給を決定している。国の考え方にのっ
とり、支給日数は原則１カ月あたり 2 日の支給決
定を行っている。場合によっては、４日の支給決
定を行う場合もある。

議員　厚労省の手引きには「概ね 2 週間に 1 回程度
の訪問支援を想定しているが、支給量に規定はな
い」「集団生活において不適応が生じている場合は
高頻度で訪問支援をすることも可能」、さらには支
援時間の目安も示されてはいない。現状では足り
ないと感じている方も多いのが実情。当事者の要
望を叶えてほしい。

Q
A

個別最適な支給量での支援を

個別適切な支給日数の決定に対応する

 

そ
こ
が
聞
き
た
い！

議員は、毎年３月、６月、９月、12
月に開催される定例会で、市政全般に対
し質問をすることができます。これを

「一般質問」といいます。
今定例会では、19 人が一般質問を行

いました。ここに掲げたのは、その質問・
答弁の大要で、質問者本人が執筆してい
ます。

なお、各ページに掲載しているＱＲ
コードから、各議員の一般質問の録画配
信映像をご覧いただけます。

服装の自由化を試行実施しています

きやぶつ

個のニーズに合わせた支給を
スタンダードに

厚労省保育所等訪問支援手引書
（厚労省ホームページ内）

詳細（市ホームページ）



議員　市役所駐車場の整備はどのように考えている
か。

総務部長　スロープの撤去等を含めた整備において
屋根付きの思いやり駐車場を２台分増設し、利用
者にわかりやすい案内表示を設置する予定である。

議員　本庁舎以外の公共施設にも思いやり駐車場を
整備すべきではないか。

都市整備部長　駐車場の配置状況や規模を勘案し整
備に向けて取り組んでいく。

議員　制度の周知と啓発を徹底すべきではないか。
健康福祉部長　今後、県と調整しながら市広報紙等

で周知していく。

議員　認知症サポーターの活動はどうなっているか。
健康福祉部長　認知症カフェへの移動支援や本人

ミーティングへの参加等で活躍いただいている。
議員　今後に向けた認知症への取り組みはどうか。
健康福祉部長　条例を制定し認知症施策を推進して

いく。
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議員　コロナ５類移行に伴う対応と対策は。
健康福祉部長　効果的な場面でのマスクの着用や３

つの密の回避と距離の確保といった基本的感染対
策を進め、必要な情報の提供や周知等を適宣行い、
引き続き福祉保健センターで相談に対応する。

議員　次の感染症に向けての体制強化を。
健康福祉部長　事実の記録と、課題整理や解決策の

検討などを総括し、新たな感染症の体制づくりを
進める。

議員　3 年以上のマスク生活により生じた課題を明
らかにし、子供たちの見守りを大事にすべき。

教育部長　マスク着用の有無で、差別・偏見等が起
こらないよう努める。

その他の質問  　　　　　　　　　　　　　　　
Q 自転車ヘルメットの着用促進と「横断者注意喚起

灯」設置を。

A 子供運転免許教室、出前講座などで啓発活動を実
施している。「横断者注意喚起灯」は、他自治体
の設置状況や効果、コストなどについて調査研究
していく。

議員　特別支援保育の定員は１施設、４名だが、対
象者が増加傾向にある中、定員を増やす検討は？

こども健やか部長　特別支援保育の１施設あたりの
定員は、対象児童の安全確保や保育士の配置状況
等、受け入れ体制を勘案し、検討する必要がある
と考える。

議員　対象者の増加に合わせ、受け入れ人数を増や
すことを検討して欲しい。また、児童発達支援セ
ンター「あすなろ学園」の機能について伺う。

健康福祉部長　児童福祉法に基づく、児童発達支援、
障害児相談支援、保育所等訪問支援のほか、発達
相談、カンガルー通園、巡回相談などを実施し、
地域における中核的な支援機関として大きな役割
を果たしている。

議員　カンガルー通園は親子の関係づくりの場とし
ての役割があるが、カンガルー通園に通っていた
保護者からは、子育ての悩みや発達の相談にもっ
と積極的に乗って欲しいとの要望の声がある。ま
た、地域の中核的な支援機関である「あすなろ学
園」への期待は高く、高い専門性を有する臨床心
理士などの専門職を配置するなどして、時代に合っ
た質の高い療育や、「早期発見・早期療育」を求め
る保護者のニーズも十分に応える支援を要望する。

今後の
感染症対策

Q
A

コロナ5類移行に伴う対応と対策は

必要な情報提供や周知を適宣行う

Q
A

次の感染症への体制強化を

新たな感染症の体制づくりを進める

Q
A

障がいのある子供等へのさらなる支援を

一人一人の発達過程に応じた援助を行う

発達障害等
の支援

戸田の会　

宮
みや

 内
うち

  そうこ 議員

公明党

三
み

 浦
うら

  芳
よし

 一
かず

 議員 

きやぶつ きやぶつ

親の気持ちに寄り添った
専門性の高い療育を！

コロナはまだまだ怖いよ、
油断なく‼
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議員　市内の住宅できょうだいの白骨遺体が発見さ
れた。高齢者人口の増加、障害者の親なき後も課
題であり、孤立死は対策が必要である。①現状と
対策は②市内で起こった事例の検証は③安否確認
の連絡窓口は。

健康福祉部長　①孤立死の定義が明確でなく、数
値を示すことは困難。改善には、家族や地域住民
とのつながりが希薄でも、行政機関等と何らかの
つながりを持てるよう、孤立を抱える方に、庁内
で情報共有を強化し、関係各所が連携して対応す
ることが重要②どのような課題があるかを整理し、
検討する③福祉総合相談窓口では孤独・孤立に関
する相談を受けている。

議員　①第２子以降の保育料無償化を②０歳児保育
の空き人数に係る県の補助金算定期間の拡大を③
保育園の魅力アップの取り組みにより定員割れの
解消を。

こども健やか部長　①国、県及び近隣自治体の動向
等を注視する②県への要望を検討する③公民連携
事業を積極的に展開し、保育の質の向上や、保育
の魅力アップの事業など、実効性のある取り組み
を継続的に実施する。

Q
A

11月に運用が始まる制度に協力していくのか

協力する旨をすでに県に伝えている

Q
A

認知症への取り組みはどうなっているか

認知症サポーター養成等を継続する

Q
A

孤立死の対策は

関係各所が連携して対応することが重要

Q
A

第２子以降の保育料無償化を

動向等を注視する

思いやり駐車場 孤立死対策

戸田の会 　　

佐
さ

 藤
とう

  太
たか

 信
のぶ

 議員  

令和会  　　　　　

山
やま

 崎
ざき

　雅
まさ

 俊
とし

 議員 

保育士の質をあげるための研修

対象者となる方に交付される利用者証

　　 　　 　　

録画配信録画配信

きやぶつ きやぶつ

孤独・孤立死をなくすため
情報の連携強化を

認知症対策はポストコロナの
重要政策です

地域の中核的支援機関であるあすなろ学園自転車ヘルメットの着用が努力義務化されました
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録画配信 録画配信無形伝統文化、　　　
　継承の危機

教員の働き方
改革

戸田の会  

野
の

 澤
ざわ

  茂
しげ

 雅
まさ

 議員 

議員　戸田市指定文化財に指定された場合の詳細は。
教育部長　管理費補助金や保存事業費補助金、さら

に備品整備や後継者育成助成の制度である埼玉県
文化振興基金伝統芸能サポートや、文化財保護・
芸術研究助成財団などからの助成を受けることが
できる。

議員　指定解除となった無形文化財があるが、指定
解除せずに保護することはできないか。または解
散危機の段階から人材確保や他団体との調整を行
えないか。

教育部長　新曽下町観音経は、保持団体の解散によ
り指定文化財を解除となった。指定には保持団体
などの認定が必要であることから、今後も募集の
告知や一層の普及啓発に取り組む。

議員　「ボートのまち戸田」の一環として、市民参加
型レガッタの開催、彩湖での水上スポーツの常時
実施を要望。及び中学校部活動の地域移行にも関
連して、「戸田市中学生ボートクラブ」の設立を進
めて欲しい。

議員　子供たちのために、働き方改革を様々な視点
から推進していただきたい。働き方改革を推進す
ることによる効果は。

教育部長　質の高い授業づくりや子供と関わる時間
の確保など、教職の魅力と言える業務に時間を費
やすことができ、仕事への満足感・充実感を深め
られると考える。このような取り組みが教師のな
り手不足の解消にもつながるものと考えている。

議員　学力及び非認知能力の向上、学校生活の環境
充実など、子供たちのためにつながることが重要。
教師の働き方改革が真に子供たちのためになって
いるかを EBPM

※
による根拠をもった効果検証の手

法を取り入れるなど、状況に応じて修正を図って
行っていくことも必要。

議員　市職員の業務の効率化の目指すものは市民
サービス向上のためである。中核となるデジタル
戦略室の人員は不足している。早急な拡充を求める。

総務部長　専門職の人材確保に向けて、積極的な採
用活動に取り組む。

Q
A

後継者不足の無形文化財の救済を

募集の告知や一層の普及啓発に取り組む

Q
A

子供たちのための働き方改革推進を

働き方改革の第２フェーズへの移行

Q
A

デジタル戦略室の人員拡充を

積極的な採用活動に取り組む

Q
A

ボートのまちづくりコンソーシアムの経過は

令和５年度中の立ち上げに向けて調整中

みらいの会  　　　　　

古
ふる

 屋
や

  としみつ 議員

きやぶつ きやぶつ

子供、児童生徒のため、
市民サービス向上のため

お囃子、獅子舞、観音経など
民俗文化を残したい！
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録画配信 録画配信市職員の
コロナ後まちづくり用地

　　　　みらいの会  　　　　

遠
えん

 藤
どう

   英
ひで

 樹
き

 議員 

日本共産党戸田市議団

本
ほん

 田
だ

  哲
てつ

 議員

議員　まちづくり用地を戸田公園住宅展示場として
貸出しているが終了すると聞いている。終了はい
つか。

都市整備部長　令和６年３月 31 日である。
議員　まちづくり用地は、広く市民の声を反映させ

活用することが重要と考える。今後の活用の考えは。
都市整備部長　本市が取り組んでいる施策の進捗等

を勘案し、有効活用について、さまざまな角度か
ら検討する。

議員　市内公園 11 カ所の簡易トイレに照明が設置さ
れていない。安全で安心して利用できるよう、順次、
照明を設置すべきではないか。

環境経済部長　公園施設全体の長寿命化を進めてい
くなかで、簡易トイレへの照明設置を検討する。

議員　簡易トイレへの照明の後付けは可能か。
環境経済部長　技術的には可能である。
議員　後付けは可能であることから、早期設置を改

めて要望する。また、簡易トイレ天井の明かり取
り部分の定期的な清掃も実施するよう要望する。

議員　新型コロナウイルス感染症は令和５年５月８日
をもって、いわゆる感染症法上の位置づけが５類感
染症に変更されたが、市役所内において、コロナ禍
であっても安全かつ円滑に業務を行うために実施さ
れてきた各種取り扱いはどうなったのか。

総務部長　消毒液の設置といった感染対策の一部は
継続しているが、職員の働き方に関する部分は、原
則、廃止となっている。

議員　多様な働き方を実現するという趣旨に目的を変
更し、場合によっては方法・手法を変えて引き続き
実施すべきものがあると考えるがどうか。他市でも
引き続き実施している例は多い。

総務部長　働きやすい職場環境を構築するためにも
活用できる制度は引き続き活用すべきと考える。今
後課題の整理を行い、再構築して実施したい。

議員　働き方改革はコロナ禍を経て、新たな視点を得
た。民間ではリモートワーク等、コロナ禍での経験
を社員の働き方の多様化はもちろん、子育てや介護
の支援にも結び付けている。人材を引き留める為に
も市の働き方改革の推進は急務。職場としての魅力
を高めなければ若者の公務員離れは止まらない。

Q
A

広く市民の声を反映させた活用を

施策の進捗を勘案し、多角的に検討する

Q
A

市内公園の簡易トイレに照明設置を

簡易トイレへの照明設置を検討する

Q
A

働き方改革に資する制度は残すべき

残す方向で検討する

※ＥＢＰＭ…証拠に基づく政策立案

きやぶつ きやぶつ

市民に開かれたまちづくり用地
の活用を 鍵は市役所業務のDX！

学校における働き方改革を進めています

今後の有効活用について検討されます

働きやすい職場環境が求められます
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録画配信 録画配信

がん予防 小規模企業振興

戸田の会  　　　　　

浅
あそ

 生
う

  和
かず

 英
ひで

 議員  

公明党 　　　  　　　　　

三
み

 輪
わ

  なお子
こ

 議員  

議員　ピロリ菌除菌により胃がんの発生率が 3 分の
１に抑制され、胃がん予防効果が証明されている。
市の検診でピロリ菌の有無をチェックする「胃が
んハイリスク検診」を普及すべきである。所見を
伺う。

健康福祉部長　胃がん発症リスクを把握することで、
除菌治療によるリスクの除去や胃がん検診の受診
につながる。検診としての有効性の評価について
国の状況を注視していく。

議員　ピロリ菌除菌は特に若い世代に有効であり、
胃がん減少効果がある。市の胃がん検診は 40 歳
以上の対象者全員に胃部Ｘ線検査を実施している。
39 歳以下の若い世代に胃がんハイリスク検診を導
入しては。

健康福祉部長　先進自治体の状況を調査研究していく。

議員　本市の障害者手帳の交付状況を伺う。
健康福祉部長　令和 5 年 3 月では身体障害者手帳、

療育手帳、精神障害者保健福祉手帳合計で 4930 人。
議員　障害者手帳の情報をスマートフォンに登録す

る、「ミライロＩD」を導入してはどうか。
健康福祉部長　導入に向けて検討する。

議員　中小企業振興条例で個人事業主や小規模事業
者等を区別することなく支援を含む施策が実施さ
れている。小規模事業者への支援は十分であるか。
中小企業と小規模事業者では補助金申請にかける
余力も情報収集力にも差がある。結果的に力のあ
る中小企業のみが支援の恩恵を受けているかもし
れない。少人数で運営している小規模事業者への
伴走型の支援もお願いしたい。①振興会議の内容
は②小規模企業も条例で定義してはどうか。

環境経済部長　各種補助金などを用意している。今後
も市の施策をさらに利用していただけるよう、周
知を徹底する。①小規模企業を含む中小企業振興
施策を調査研究し、市に提言する会議体である。
市長公約でもある「とだＳＤＧｓパートナー」認
定制度などの実現に寄与している。②戸田市中小
企業振興条例への小規模事業者の定義づけなどに
ついては、近隣他市の状況を踏まえて検討する。

その他の質問  　　　　　　　　　　　　　　　
Q こどもまんなか社会実現へ今後の取り組みは
A 条例の制定、様々な手段で機運の醸成を目指す

Q さくら川天王橋 - 修行目橋間に遊歩道整備を
A 遊歩道整備に係る協議に向け、環境緑地帯の必要
　　性などについて県へ確認する

Q
A

胃がんハイリスク検診を普及すべき

国の状況を注視していく

Q
A

「ミライロＩD」を導入すべき

導入に向けて検討していく

Q
A

小規模事業者への支援は十分であるか

各種補助金などを用意している

ミライロ ID
ホームページ ミライロ ID ホーム画面 遊歩道整備を要望するさくら川天王橋ー修行目橋間

市民向けのスマートフォン講座を実施しています

きやぶつ きやぶつ

ピロリ菌は胃がんの
リスクとして要注意！

遊歩道の整備で安心して
歩ける街になるよね
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録画配信 録画配信デジタル活用
支援推進事業受動喫煙

公明党  　　　　　

石
いし

 川
かわ

  清
きよ

 明
あき

 議員

日本共産党戸田市議団

花
はな

 井
い

  伸
のぶ

 子
こ

 議員

議員　４月に移設整備した戸田駅西口喫煙所への苦
情が届いている。改善された浦和駅西口にあるボッ
クス型喫煙所と同様の形態へ改善する考えは。

環境経済部長　現時点では実現が難しい。
議員　現時点でできる対策はないか。
環境経済部長　今後、更新などの際にはパーティショ

ンの形状や高さを検討し、非喫煙者に配慮し整備
する。

議員　市内喫煙所における受動喫煙防止策は長年の
市民要望である。市長へ早急に改善を求める。

議員　戸田市雨水貯留施設等設置費補助金の実績は。
水安全部長　４年間で 11 件、交付金額 39 万円である。
議員　雨水流出抑制や節水対策などに有効である。
水安全部長　今後も制度の周知に努める。

その他の質問  　　　　　　　　　　　　　　　
Q 西電話局通り笹目４丁目のささめデンタルクリ

ニックがある交差点に横断歩道の設置を

A 町会の意見を伺い、警察への要望について検討
する

議員　デジタル機器に不慣れな高齢者等にスマート
フォンの使い方やオンラインの行政手続きを教え
るデジタル活用支援員を活用した「デジタル活用
支援推進事業」の取り組みを進めてはどうか。

企画財政部長　令和３年度に基本的な操作方法が
学べるスマートフォン講座を実施した。今年度は、
民間事業者が主催する「全国展開型」で行う市内
のスマートフォン講習会について、利用促進を図る。

議員　本年 9 月から実施予定のプレミアム付商品券
を電子商品券として販売します。このようなスマー
トフォンの利用が必要な事業や施策に合わせた、ス
マートフォン講習会は実施できないか。

企画財政部長　プレミアム付商品券の販売にあたり、
市民向けのサポート窓口の設置を予定している。

議員　市役所において「スマホ・タブレットよろず
相談所」を開設してはどうか。

企画財政部長　市内のボランティア団体が中心とな
り、スマホ・パソコン質問コーナーや市民向け講
座を実施している。

Q
A

ボックス型の喫煙所の設置を

非喫煙者に配慮した整備を進める

Q
A

戸田雨水貯留施設の普及促進を

制度の周知に努める

Q
A

事業の取組推進を

スマートフォン講座の利用促進を図る

きやぶつ きやぶつ

サポート窓口をぜひ
ご利用ください

非喫煙者にとって
タバコの煙は悩みの種

改善された喫煙ボックス（浦和駅西口伊勢丹前）



議員　令和 4 年、多くの市職員の早期退職があった。
前年比で 233％であり、過去 10 年で最大であ
る。超過勤務時間は前年比で 117％、有給取得時
間も減少した。また市職員総数約 1000 人に対し、
432 人もの大きな人事異動があった。退職者の平
均年齢は 37 歳で、将来を担う中間層が大勢市役
所から去った。過去 10 年でこの様な大規模な早
期退職は初めてである。早急な調査と対策を求める。

総務部長　職員へのアンケート実施など、課題を具
体的に把握する機会を創出していく。その結果を
踏まえ、環境改善や採用強化による負担軽減、適
正配置・評価を図っていく。

議員　本市における特別養護老人ホームの入所待ち
は、過去５年で平均 168 人もいる。施設新設は前
回約 9 年前で、当時入所待ちは約 200 人いた。将
来の入所待ち傾向をしっかり把握し、今後の計画
を検討すべきだ。
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録画配信 録画配信納税相談 いじめ対策

戸田の会  　　　　　

矢
や

 澤
ざわ

  青
はる

 河
か

 議員  

日本共産党戸田市議　

むとう  葉
よう

 子
こ

 議員 

議員　生活に困窮し、税金を払いたくても払えない
方がいる。生活自立支援等、他課の制度に係る研
修を行うことや相談マニュアルを活用するなど、
相談におけるスキルアップをどのように考えてい
るのか。

企画財政部長　他課の制度の把握や相談マニュアル
は、概略チラシを活用している。窓口での対応記
録を共有し相談対応の方法を蓄積すること、県等
の研修に積極的に参加し、きめ細かい対応ができ
るよう取り組む。

議員　生活再建が出来れば、税金を支払うことに繋が
る。個々の相談をしっかりと聞いて、生活再建に
視点を置いた納税相談を行って欲しいと要望する。

議員　高校生・大学生、その保護者から「学費が高
すぎる。自由に進路を選べない」との声がある。
市独自の給付型奨学金の創設をしてはどうか。「奨
学金の半額返済制度」の復活を行ってはどうか。

教育部長　社会情勢や日本学生支援機構の動向を注
視しつつ、現行制度にて支援していく。

議員　大阪府寝屋川市のいじめ解決に向けた取り
組みがニュースやＳＮＳなどで注目を集めてい
る。当市では、従来の学校のアプローチだけでは
限界があるとの仮説の基、行政がいじめの初期段
階から被害者・加害者・保護者・教員などに関与
し、早期解決を図れるよう、弁護士資格や福祉ケー
スワーカー経験者等の職員で構成された「監察課」
を市長部局に設置。監察課はいじめ通報促進チラ
シを毎月学校に配布、いじめの情報・相談があれ
ば翌日までに職員が本人に連絡を取り事実関係の
調査や対応を行う。学校側はいじめに至る前の予
防や見守りに注力する。学校と行政の並走したア
プローチにより、次のような多くの効果が見込める。
◆事態の早期収拾　◆役割分担で教職員負担軽減
◆専門的な対応　◆児童と教職員の問題にも対応
◆第三者的視点でいじめ対応の不備をチェック
◆学校の対応に不満があっても、市に相談できる
◆徹底したいじめ根絶の姿勢で抑止力や意識醸成

　４月に発足したこども家庭庁でも、「学校外からの
いじめ解消の仕組みづくり」に取り組んでいるが、
本市における市長部局との連携状況は？

教育部長　年２回、いじめ問題対策連絡協議会で市
長部局や校長会、市ＰＴＡ連合会と協議を実施。

Q
A

納税相談は、生活再建を最優先に

きめ細かい対応を行う

Q
A

市独自の給付型奨学金の創設を

現行制度で支援する

Q
A

市長部局との連携状況は？

年２回、市長部局や校長会等と協議

録画配信 録画配信

きやぶつ きやぶつ

いじめ根絶に向け、
学校と行政の連携強化を

納税相談は、
関係課と一体的に行ってほしい
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防犯対策市職員の
早期退職

録画配信録画配信

公明党 　　　  　　　　　

みうら  伸
のぶ

 雄
お

 議員 

みらいの会  　　　　　

そごう  拓
たく

 也
や

 議員  

Q
A

早期退職の状況は

早期退職者数が例年より増加している

Q
A

特別養護老人ホームの今後の計画は

利用ニーズや介護保険料への影響を考慮検討
していく

Q
A

犯罪行為を絶対許さないとの意思表示を

犯罪抑止に向けた取り組みを推進する

きやぶつ きやぶつ

過去 10年間で最大の
早期退職者

ここ最近、物騒な事件の
ニュースが多いなぁ

詳細は市ホームページにて

議員　愛知県警が今年の１月から３月に実施した、
自転車盗を大幅に減少させた実証実験を参考に、
本市の被害状況に適した効果的な取り組みの実施
と蕨警察による深夜時間帯の自転車利用者に対す
る検問強化を。

市民生活部長　蕨警察署との情報共有を綿密に行い、
自転車利用者に対する検問強化の依頼等、さらな
る連携強化に努める。

議員　近年多発する犯罪抑止のため、防犯カメラを拡
充すべきと考えるが、新たに防犯カメラの設置要望
があった場合の対応は。

市民生活部長　周辺の防犯カメラ設置状況や犯罪情
勢等を勘案すると共に、既存カメラの運用状況を
確認検証し、増設や移設等の必要性を随時検討する。

議員　絶対に犯罪行為は許さないとの本市の確固た
る意志を、菅原市長の発信力を発揮して対外的に
も示しながら、防犯強化に取り組むことを要望する。

その他の質問  　　　　　　　　　　　　　　　
Q 北戸田駅北自転車駐車場横の空きスペースを電動

アシスト自転車の置場スペースとして活用できな
いか。

A ＪＲ東日本との調整等が必要であるため、まずは
調査を行う。

警察との連携強化による被害抑止が期待されます
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ど財政等について、業務常任委員会では、事業部を所
管し、舟券の発売をはじめとするボートレースの開催
運営、レース場の警備や清掃等について、周辺対策特
別委員会では、ボートレース場周辺の環境及び交通対
策について審査・協議しているよ。
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録画配信 録画配信小中学校の
安全

実践的な
防災訓練

とだ彩光会          　

林
はやし

  冬
ふゆ

 彦
ひこ

 議員 

戸田の会  　　　　　

酒
さか

 井
い

  郁
いく

 郎
ろう

 議員 

議員　近年急増する無差別殺人が、中学校への襲撃
という形で本市にも現れ、ソフト面・ハード面と
も備えが不足していることが明らかになった。と
りわけ先生方の間で懸念が高まっており、模倣犯
も心配される。避難路の確保や先生方による防犯
備品の携帯といった、まずはすぐにできる対策を。
また、侵入防止柵の設置や校舎出入口のオートロッ
ク化等、全学校で急ぐべきだ。

教育部長　メッシュフェンスを設置し、すり抜けや
乗り越えを防ぐ。オートロック等については、美
笹中学校での実証を踏まえて早めに取り組む。

議員　本市は先進的な教育内容で外部から高い評価
を得ている。その一方で、実験的な教育内容を行
いながらその評価や公表が断片的にしかなされて
おらず、保護者向けの説明は不足しており理解が
得づらい。教育振興計画は前回 120 ページのもの
が、今回 2 ページと大幅減だが、最低限必要な資
料は公表すべきだ。

教育部長　計画は市民目線で簡素化しており、引き
続き SNS 等で積極的な情報提供を行う。

議員　今後 30 年間の発災確率 70％と言われる首都
直下地震や気象異変による水害の危機が心配され
る中、コロナで停滞した防災体制の復興や避難を
意識した防災訓練の実施が急務である。市の取り
組みは。

危機管理監　昨年度は「全小学校での避難所開設想
定訓練」「ペット同行避難訓練」「土のうステーショ
ン増設」「消防・防災フェア開催」「避難行動要支
援者避難支援制度リーフレット全世帯配布」等を
実施。今年度は従来の訓練に加え、さらに実践的
な取り組みとして「夜間の発災を想定したブラッ
クアウト（大規模停電）訓練」「AR を活用した疑
似浸水体験」等を予定している。さらに「中学生
の防災士資格取得」も促進する。発災後に設置さ
れる「避難所運営委員会」でも、運営マニュアル
整備や自主防災会との連携強化を進める。

議員　災害から家族や自分の「命」を守るためには、
自助・共助・公助の「共助」を担う「自主防災会

（町会・自治会）への参加が不可欠」であることを
市民に、特にマンションにお住まいの方に強くお
伝えいただきたい。加えて、昨年の一般質問で採
り上げ、実現した「防犯・防災・災害」情報を集
めたホームページの周知も、市民の命を救うため
に推し進めてほしい。

Q
A

小中学校を無差別殺人犯から守れ！

モデル校で実証し、方針を固める

Q
A

教育内容の公表、効果検証が不十分

すでに十分行っている

Q
A

今年度力を入れる防災訓練の特徴は何か

夜間大規模停電対応等実践的取組進める

録画配信 録画配信

きやぶつ

模倣犯を防ぐためにも、
対策を早く！！

きやぶつ

語り尽くせぬ市の防災
映像をご覧ください

戸田市 14 名、蕨
市８名、川口市８名
のそれぞれの市議会
議員から選ばれた計
30 名の議員で構成
されているよ。そし
て、 毎 年 ２、７、11

月の年３回の定例会のほか、必要に応じて臨時会が開
催され、条例や予算等が審議されているよ。また、委
員会も設置されていて、総務常任委員会では、総務部、
会計等を所管し、組織の運営やボートレースの収入な

戸田市 10 名、蕨市 10 名のそれぞれの市議会議員
から選ばれた計 20 名の議員で構成され、本会議や委
員会で議案等について審議されているよ。そして、毎
年２，５，８，11 月の年 4 回の定例会のほか、必要に
応じて臨時会が開催されるんだ。総務常任委員会では、
条例や予算のうち歳入と議会、総務に関する費用など

議会を知 と        こ

し っ       と        こ

！ト　　  コ

～ 聞 き た い  知 り た い  議 会 の し ご と ～

議会を知っ ！ト　　  コ聞きたい
知りたい
議会のしごと

シリーズ

Vol.14 議会を知っ
Q
A

　一部事務組合ってなあに？
複数の自治体で共同で事務を行うための組織のことを言って、戸田市では、戸田
ボートレース企業団と蕨戸田衛生センター組合があるよ。また、それぞれに、議
会が置かれているからこれについて説明するね。

今回は、一部事務組合（戸田ボートレース企業団・蕨戸田衛生センター組合）について知っ toco!

戸田ボートレース企業団議会

蕨戸田衛生センター組合議会

戸一小西側侵入防止柵

戸田市消防・防災フェア 戸田市防災防犯災害サイト

について、業務常任
委員会では、予算の
うちごみの処理に関
することや衛生セン
ターにある 5 つの施
設の運営と工事につ
いて審査しているよ。
また、議会運営につ
いて協議をする議会
運営委員会が設置さ
れているよ。そのほ
か、組合議会では戸田市、蕨市のごみの処理がよりよ
いものになるように、他の市町村や民間のごみ処理施
設、リサイクル施設などを視察し、勉強する活動をし
ているよ。
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＜愛媛県松山市＞
松山市は、「全世代型防災教育」として、全て

の世代における防災リーダーの育成に取り組んで
います。また、「松山逃げ遅れゼロプロジェクト」
として、全ての中学１年生がマイタイムラインを
作成する取り組みをしているほか、デジタル版タ
イムラインを作成・共有できるアプリを運用して
います。検証の結果、地域や民間企業などの横の
連携がしっかりしており、まち全体の防災意識が
高いと感じたなどの意見が出ました。

＜関西大学初等部＞
関西大学初等部は、平成 22 年に設立された小

学校です。設立からまだ日が浅く、建物の扉のオー
トロック、多数の防犯カメラや非常用ブザーの設
置など、先進の設備が備え付けられていました。
検証の結果、教頭先生から教えていただいた「入
ろうと思わせない、入らせない、入られたときの
対処」という３つの観点から防犯体制強化の検討
を進めるべきとの意見が出ました。

＜愛媛県宇和島市＞
宇和島市はアプリ開発に力を入れており、ス

マートフォンのＧＰＳ機能と連動した避難行動の
支援機能など、災害発生時に利用できる様々な機
能があるほか、「防災学習機能」などの平時でも
活用できる機能も備えています。検証の結果、宇
和島市は防災ラジオの全戸配布、アプリの活用な
どを進めており、情報伝達手段が充実しているこ
とは市民の安心にもつながるのではないかなどの
意見が出ました。

総 務 常 任 委 員 会

文教・建設常任委員会

防災にもＤＸ
※
の推進を

先進校の防犯対策を学んで

委員会視察レポート

＜大阪教育大学附属池田小学校＞
大阪教育大学附属池田小学校では、かつての不

審者による事件の教訓から、綿密な検証のうえ、
ハードとソフトの両面で防犯対策が徹底されてき
ました。また、附属池田小では、今でも毎年、不
審者の侵入を想定した実践的な訓練が行われてお
ります。検証の結果、附属池田小と比較して、本
市の学校の防犯体制に足りていないところを洗い
出し、できるところから補っていくべきではない
かとの意見が出ました。

※ＤＸ…デジタルトランスフォーメーションの略　デジタル技術を活用し、人々の生活をより良いものへと変革していくという考え方

5 月 16 日松山市役所にて 5 月 17 日宇和島市役所にて

５月９日関西大学初等部にて ５月１０日大阪教育大学附属池田小学校にて

　

本市議会では、委員会ごとに「年間活動テーマ」を決めて、調査研究を行っていま
す。今定例会初日には、開会中に各委員会が実施した先進地への視察について、
各委員長から報告がありました。ここではその概要をお伝えします。

総 務 委 員 会
文 教・ 建 設 委 員 会
健 康 福 祉 委 員 会
市 民 生 活 委 員 会

＜東京都日野市＞
日野市では、「発達支援」における福祉分野と

教育分野が一体となった切れ目のない総合的な相
談や支援が行われています。また、ゼロ歳から
18 歳までの発達面、行動面、学校生活面におい
て支援を必要とする子供や、子供の育ちについて
不安のある保護者、関係機関に対して、継続した
サポートが行われています。来年度には、子ども
包括支援センターが開設予定であり、さらに切れ
目のない支援が行われることが期待されています。
＜埼玉県さいたま市＞

＜東京都町田市＞
町田市では、町内会・自治会の支援として、自

治会専用アプリ「いちのいち」を活用したデジタ
ル化の推進に取り組んでいます。

アプリを活用することにより、市から配信する
情報をデジタル化し、回覧物の仕分けや配布をな
くすことで役員の負担軽減が図られているほか、
一斉配信により、情報伝達に時差がなく、電子デー
タとして保管できるため、好きなときに好きな情
報を閲覧することができます。

また、町内会・自治会未加入者に向けても町内
会情報やＰＲ情報を発信することで、加入促進も
図られています。

加入率の低下や役員の成り手不足などの課題が
ある中で、負担軽減や加入促進に寄与するツール
として、町会・自治会のデジタル化が期待されます。

健康福祉常任委員会 部局を横断した連携が重要

町会・自治会の負担軽減にデジタル化の推進を

さいたま市の「ヤングケアラー支援」について、
令和４年７月１日に、「さいたま市ケアラー支援条
例」が施行されています。取り組みとして、ヤン
グケアラー訪問支援事業、ヤングケアラー支援に
関する研修会、相談窓口の周知が行われています。
また、さいたま市社会福祉事業団が管理運営を行っ
ている児童センターにおいてもヤングケアラー支
援が行われていました。

５月１５日さいたま市岩槻児童センターにて

５月１７日町田市役所にて

５月２日日野市発達・教育支援センターエール内、感覚統合指導室

市民生活常任委員会
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議会ＳＮＳの導入向けて協議スタート！

とだみらい会議開催へ向けて

議員研修会を開催

令和４年 11 月に開催された、中学生との意
見交換会「とだみらい会議」ですが、今年度も
開催に向けた協議が始まりました。普段、あま
り関わることがない市議会議員と接する機会で
もあり、少しでも議会を身近に感じることで、
政治に関心を持ってもらいたいとの思いで開催
します。今後の追加情報にもご注目を。

本市議会におきま
して、服装の自由化
を試行実施している
こ と も あ り、「 議 員
の服装の自由化につ
いて」をテーマに、

合同会社 little rock より古
ふるはし

橋 香
か

織
おり

氏にご自身
の都議会局での経験を踏まえオフィスカジュア
ルの着こなしの基礎知識など、男女問わず、様々
な角度からご講演いただきました。

議会モニターとの意見交換会

市議会モニターと、議長、副議長、議会運営
委員長、議会改革特別委員長、議会広報委員長
による意見交換会を開催しました。現在、試行
的に実施している服装の自由化などをテーマに、
これまでの意見交換の手法を見直し、夜間にグ
ループ形式で意見交換を行いました。終始和気
あいあいとした雰囲気の中、議会モニターの皆
様から市民目線で見ていただく中で、気が付い
たことについて数多くの率直なご意見をいただ
くことができました。

毎年、全国市議会議長会の定期総会において、地方自治に
永年貢献された議員に対して表彰が行われます。今回は、花
井伸子議員が 30 年表彰、斎藤直子議員が 20 年表彰、峯岸
義雄議員が 10 年表彰を受賞されました。

なお、同じく10 年表彰の対象である竹内正明議員、三輪
なお子議員、石川清明議員、細田昌孝議員は辞退いたしました。

永年勤続議員表彰　おめでとうございます

６月定例会号を読んで、皆さんも応募し
てください。なお、２問とも答えを書いて
いただくことと、住所は番地まで書いて
応募してください。Nｏ．１4

知 と        こ

し っ       と        こ

し
知ッ

ト　　  コ

知ッ

知っ

あ
て
先

【は が き】〒335-8588　戸田市上戸田1-18-1戸田市議会事務局「知っtocoクイズ」係
【ファクス】048(433)2212 「知っtocoクイズ」係
【メ ー ル】gikaijimu@city.toda.saitama.jp ＊メールの件名は、「知っtocoクイズ」としてください。
※ご記入いただいた個人情報は、目的 ( 賞品の発送、当選者発表 ) 以外には利用いたしません。

応
募
方
法

◆はがき、ファクス、メールのいずれかで応募してください
◆クイズの答え、議会だよりの感想、住所、氏名、電話番号、年齢を書いてください
◆締め切り　　８月31日(木)必着
◆正解者の中から抽選で５人の方に、クオカード(500円分)をプレゼントします

クイズ○○に入る言葉は、なあに？
問１　戸田市と姉妹都市関係にある、埼玉県○○○○○○でじゃがいも掘りツアーが開催されたよ。　
問２　市議会の活動を身近に感じてもらうための取り組みとして、「議会○○○○○○」の導入に向けて、

議会広報委員会で協議を始めるよ。　

市議会の活動を身近に感じていただくための
取り組みとして、議会 SNS の導入に向けて、議
会広報委員会で協議をスタートします。今後、
セミナー、先進事例等を研究し、本市議会として、
市民の皆様へどのような情報を届けたいかなど
を踏まえ協議していきます。

Youtube　  twitter  　instagram　  Facebook
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※「ＱＲコード」はデンソーウェーブの登録商標です

力強さと二文字のバランス、線の強弱を意識し
て書きました。戸田市が明るく、元気なまちにな
るように願いを込めました。題字として選ばれる
ことはぼくの目標だったのでとても嬉しいです。

戸田第二小学校  6 年　福
ふ く

 井
い

  奏
か な

 多
た

さん

次回9月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

8/30 31 9/1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 25 26 27 28 29 30

議案
説明

質疑

常任
委員会

常任
委員会

常任
委員会

常任
委員会

特別
委員会

一般
質問

一般
質問

討論
採決

一般
質問

一般
質問

議 会モニターとの意見交換会に議会広報委
員長として出席。開催を夜間に改め、グ

ループワーク形式でモニターさんの本音を聞く
ことができ、大変有意義であった。多くの方に

モニターになってもらい、率直な意見をいただきたい。（伊）

8 月は夏の風物詩である戸田橋花火大会、ふるさと祭りが
あります。ふるさと祭りは、私の幼少期、あいパル前の通

りから市役所まで大勢の人でにぎわっていました。コロナ禍を
乗り越え以前のようなにぎわいが戻り楽しみです。（佐）

4 年ぶりの戸田橋花火大会は、家族と一緒にマンション
のベランダから観覧を楽しみたいと思います。４年前

題字を
書いて
くれた人

はまだ幼かった次男は「花火の音が怖い」と泣いていたの
で、今年はみんなで一緒に楽しめるといいな。（宮）

知 りたがりの5歳の孫は何でも聞いてきます。ママのお
仕事は僕たちのお世話、パパのお仕事は病気やけがを

した人を救急車で運ぶ、じじのお仕事はお家をきれいにす
る、ばばのお仕事はなに？「あなたの未来を考えていま
す！」（三）

今 年の夏は、8月5日に戸田橋花火大会、8月19日・20
日に戸田ふるさと祭りが開催されます。やっと活気あ

る夏に少しずつ戻ってきましたね。（Ｓ）

テレビ埼玉にて　日曜日
朝10 時 から　放送中！
県議会に関するさまざまな情報を
タイムリーに放送中

※詳細は県議会ホームページをご覧ください
https://www.pref.saitama.lg.jp/e1601/gikai-tereb.html

６月 15 日、とだＰＲ大使でもある女子サッカー日
本代表の長谷川唯選手が市役所を訪れ、記念品授与式
と現在開催中の女子サッカーワールドカップの壮行会
が開催されました。

壮行会では、市民がメッセージを書いた国旗が菅原
市長から手渡されました。また、竹内議長も出席し、
花束を贈呈しました。

長谷川選手の益々のご活躍を期待しております。

記念品授与式記念品授与式
＆＆

女子サッカー女子サッカー
ワワーールルドカップ壮行会ドカップ壮行会をを開催開催


